





lembaga pendidikan SMA Ma'arif Jepara, yang diterbitkan pada tahun 2010. Penelitian ini dilakukan di desa Desa Keling Kecamatan Keling Kabupaten Jepara Jawa Tengah. Pendekatan penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif.

Perbedaan dari kedua penelitian ini adalah objek penelitian, teori yang digunakan. Objek penelitian terdahulu lebih khusus pada perempuan yang bekerja sebagai tukang amplas kerajinan ukir kayu, Lebih ke ranah sektor industri. Sedangkan penelitian ini yaitu perempuan yang bekerja sebagai pedagang sayur di Pasar.

Kesamaan dari kedua penelitian ini adalah kriteria pemilihan informan yaitu perempuan yang sudah terikat dengan pernikahan, bekerja sebagai ibu rumah tangga. dan perempuan tersebut memiliki peran ganda dalam keluarga yaitu peran domestik dan peran publik (ekonomi keluarga).

Penelitian terdahulu membahas tentang seorang istri dalam keluarga yang memutuskan untuk membantu suaminya dengan cara bekerja sebagai tukang amplas kayu karena pendapat suami yang kurang mencukupi dan kebutuhan keluarga yang semakin meningkat. Sehingga para ibu memutuskan memainkan peran ganda tersebut.

Kesimpulan dari penelitian terdahulu adalah bahwa tekanan ekonomi dan penghasilan suami yang tidak mencukupi untuk kebutuhan hidup sehari-hari merupakan faktor utama yang menyebabkan istri bekerja. Hal inilah yang menyebabkan sebagian



terdahulu memiliki kriteria sebagai sampel yaitu mahasiswa yang beretnis madura dan jawa. Kesamaan dari kedua penelitian ini adalah mengkaji tentang perempuan yang bekerja dalam membantu perekonomian rumah tangga.

Pembahasan dari penelitian terdahulu adalah sebagai akibat perkembangan zaman, ternyata bahwa mayoritas mahasiswi baik berasal dari Jawa dan Madura beranggapan bahwa dengan bekerja disektor publik dalam berbagai jenisnya ternyata bisa memberikan keuntungan uang, memberikan harga diri yang tinggi, dan memiliki kebebasan. Sangat sedikit dari mereka yang menyatakan bahwa bekerja disektor publik tidak memberikan keuntungan uang dan harga diri bagi pelakunya. Perubahan sosial telah terjadi yang menyangkut kemandirian wanita, perubahan tersebut terlihat dari keinginan wanita untuk bekerja.

Kesimpulan dari jurnal penelitian ini adalah dalam memandang pekerjaan, yang terkait dengan status wanita, peranan wanita dan kemandirian wanita didalam rumah tangga ternyata antara orang jawa dan madura yang sedang belajar tidak ada perbedaan yang signifikan. Baik melalui analisis statistik berdasarkan rumusan uji beda memang tidak ada perbedaan yang signifikan. Hasil dari penelitian ini memperkuat tentang sumbangan ekonomi rumah tangga bagi wanita bekerja bagaimana yang dihasilkan oleh studi papanek dan juga





















kebutuhan istri akan cinta dan kasih sayang, kepuasan seksual, dukungan emosi, teman dan komunikasi yang terbuka. Suami dan istri memutuskan untuk mengatur kehidupan bersamanya secara bersama-sama. Tugas suami masih tetap mencari nafkah untuk menghidupi keluarganya, dan tugas istri masih tetap mengatur rumah tangga dan mendidik anak-anak.

Pada pola perkawinan yang ketiga *senior-junior partner*, posisi istri tidak lebih dari pelengkap suami, tetapi sudah menjadi teman. Perubahan ini terjadi karena istri juga memberikan sumbangan secara ekonomis meskipun pencari nafkah utama tetap suami. Dengan penghasilan yang didapat, istri tidak lagi sepenuhnya bergantung pada suami untuk hidup. Kini istri memiliki kekuasaan yang lebih besar dalam pengambilan keputusan. Ciri perkawinan seperti inilah banyak ditemukan pada keluarga sekarang.

Pada pola perkawinan yang keempat *equal partner*, tidak lagi yang lebih tinggi atau rendah diantara suami. Istri mendapat hak dan kewajiban sama untuk mengembangkan diri sepenuhnya dan melakukan tugas-tugas rumah tangga. pekerjaan suami sama pentingnya dengan pekerjaan istri. Dengan demikian istri bisa menjadi nafkah utama, artinya penghasilan istri bisa lebih tinggi dari suami.







perempuan ikut serta dalam pengumpulan pendapatan ia tetap berstatus “membantu suami” sehingga tidak semua dari mereka memiliki kekuasaan untuk mengambil keputusan dalam menganggarkan pendapatan meskipun ia turut menyumbang pendapatan dalam rumah tangganya.

Keahlian perempuan dalam mengelola keuangan rumah tangga bukan hanya karena kebiasaan yang sudah melekat sejak lama, tapi juga karena perempuan pada dasarnya mahir mengelola keuangan rumah tangga. Contoh mudahnya, para ibu mengetahui secara detail harga-harga dan tempat belanja yang murah. Makannya, uang yang dikeluarkan masih bisa terkendali.

Dalam mengelola keuangan rumah tangga, menurut sebagian informan hal ini berfungsi untuk memantau keuangan rumah tangga. Dengan mencatat uang keluar masuk, mereka juga dapat memperhitungkan berapa jumlah uang yang harus digunakan untuk biaya produksi, biaya konsumsi, pengembangan usaha, kebutuhan pakaian, kesehatan, pendidikan, dan juga hal-hal sosial seperti: ibadah maupun sumbangan-sumbangan pada acara pernikahan, khitanan, syukuran, dan lain sebagainya.

Sebagai salah satu bentuk manajemen keuangan rumah tangga, mencatat uang keluar masuk merupakan suatu hal yang

























